

Accueil > Jardin

Le chat des chartreux, une race « made in France »

Immortalisé par le poète Joachim du Bellay et l'écrivaine Colette, le chartreux nous vient sans doute d'Orient. Mais c'est en France que cette race de chat est véritablement née.



Robuste et puissant, le chartreux fait figure de force tranquille, dans l'univers des chats. | COEUR-ROYAL.COM

En Bretagne, on raconte que le chartreux est... breton. Vrai ou faux ? « **Ce n'est pas faux**, s'amuse Philippe Lempereur de Guerny Ventura, tout du moins en ce qui concerne le chartreux moderne, tel que nous le connaissons. » Il y a vingt-cinq ans, Philippe a créé la [Chatterie du Cœur royal](#) à Lyon (Rhône) avec son épouse Élise et l'histoire mouvementée du chartreux n'a quasiment aucun secret pour lui. Il raconte : « **Sur Belle-Île-en-Mer vivait une colonie de chats dits bleus** (de couleur gris-bleu, dans le jargon félin). **Dans les années 1930, les sœurs Léger ont été les premières à s'intéresser à leur cas.** Elles ont travaillé la race par sélection et en ont posé les standards.

Entre mythes et réalité

Exit, la théorie du chat-moine ? « **On a raconté beaucoup de choses au sujet du chartreux et notamment qu'il était issu de chats élevés par les moines de la Grande Chartreuse, ramenés par des Templiers...** C'est une légende, explique le spécialiste, même s'il est vraisemblable que ces chats bleus soient effectivement originaires du Moyen-Orient et qu'ils aient été introduits en France à l'époque des croisades. »

Une race fort ancienne, donc. Et dont nous n'aurions eu que peu de chances de côtoyer l'énigmatique sourire sans les bons soins des sœurs Léger. Un sourire qui a dû séduire l'écrivaine Colette tout comme le général de Gaulle et, avant eux, le poète Joachim du Bellay. « **Outre sa robe bleu ardoise et son regard d'or cuivré, c'est l'une des caractéristiques morphologiques les plus singulières du chartreux,** reprend Philippe. **Avec ses petites bajoues rebondies, cet indéboulonnable sourire lui donne de faux airs de nounours.** »



Tout petit déjà, le chartreux se distingue par sa stature. | COEUR-ROYAL.COM

Première race française

Ce trait aurait une nouvelle fois bien pu disparaître au détour du siècle dernier, si un autre éleveur français, Jean Simonnet, dont l'ouvrage *Le chat des chartreux* fait encore aujourd'hui référence, n'était monté au créneau pour empêcher la fusion du chartreux et du British shorthair en une seule race.

Français donc, plutôt deux fois qu'une, le chartreux l'aura échappé belle. Et c'est heureux. Doté d'une stature qui en impose (un mâle peut dépasser les 7 kg), notre chartreux se distingue par une robustesse qui n'est malheureusement pas l'apanage de tous les chats de race. « **C'est un chat puissant et résolument rustique dont l'espérance de vie moyenne s'établit à 15 ans. Il se distingue par sa force tranquille avec quelque chose également du chat-chien, enclin à suivre son maître partout** », ajoute Philippe. Vous voilà prévenus !

Cercle des amis du chartreux : amisduchartreux.com